

























tersebut, belimbing menjadi tanaman yang terbaik untuk ditanam di Desa Tasikmadu.

Dengan izin ayahnya untuk mengembangkan idenya tersebut maka Pak Yasin mencoba menanam 50 biji belimbing. Pak Yasin mendapatkan biji tersebut dari 1 pohon belimbing yang tumbuh di depan rumah beliau yang ditanam oleh Ibu Muamanah, ibu dari Pak Yasin. Sampai sekarang pohon belimbing tersebut berusia  $\pm$  60 tahun. Pak Yasin membutuhkan waktu 10 tahun untuk benar-benar memilih dan memilah jenis buah belimbing yang bibitnya dapat diambil sebagai bibit dari belimbing yang berkualitas.

Dengan berjalannya waktu pertumbuhan pohon belimbing mulai terlihat dengan buahnya yang berwarna ke *orange* an dengan moncong yang panjang sebagai salah satu yang membedakan di antara buah belimbing lainnya. Akan tetapi keberhasilan yang mulai tampak ini tidak membuat Pak Yasin ingin mempengaruhi warga dengan menyampaikan ide-idenya untuk menenami lahan mereka dengan buah belimbing. Beliau khawatir apabila terjadi kegagalan dalam prosesnya atau hasil yang tidak memuaskan maka tuduhan-tuduhan negatif akan muncul terhadapnya.

Sampai akhirnya ada beberapa warga yang tertarik dengan ide Pak Yasin untuk menenami ladangnya dengan pohon belimbing. Ketertarikan warga aka keberhasilan budidaya belimbing ini, tidak semata-mata mereka langsung berubah menenami ladangnya dengan pohon belimbing, namun semua itu ada proses dan tahapannya.

Pada tahap pertama orang yang tertarik akan keberhasilan berbudidaya belimbing dan menanam ladangnya dengan tanaman belimbing adalah dari keluarga pak Yasin sendiri, ± pada tahun 1986 keluarga pak yasin berbudidaya belimbing, dengan luas tanah 1 ha.

Pada tahap kedua ini orang yang tertarik akan berbudidaya belimbing adalah dari saudara-saudara pak Yasin, tetangga-tetangga sebelah yang mulai tertarik akan keuntungan berbudidaya belimbing.

Pada tahap selanjutnya yaitu para warga terutama masyarakat Desa Tasikmadu itu sendiri yang mulai banyak tertarik untuk mengganti tanaman palawija dengan berbudidaya belimbing, para warga meminta bantuan kepada pak Yasin untuk diajari bagaimana bertanam belimbing yang baik dan benar. Selama proses pembelajaran yang lama ± pada tahun 1990 pohon belimbing mulai berkembang sekitar 165 pohon, kemudian pada tahun 2003 pohon belimbing ini bertambah lagi menjadi 7.689 pohon. Semakin terlihat keberhasilan akan berbudidaya belimbing, maka semakin bertambah pula masyarakat yang berbondong-bondong untuk menanam ladangnya dengan pohon belimbing mengikuti jejak pak Yasin. Sehingga pada tahun 2007 belimbing ini berubah menjadi lebih banyak ± 22.000 pohon yang ditanam dilahan milik warga ± 50 ha, dan perkembangan belimbing terus meningkat sampai sekarang.

Pertimbangan waktu, biaya, dan penghasilan menjadi alasan utama ketertarikan warga terhadap ide Pak Yasin tersebut. Kalau tanaman-palawija masa panennya 1 tahun sekali sedangkan pohon









## **B. ANALISIS DATA**

### **1. Proses Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat melalui melalui Budidaya Belimbing di Desa Tasikmadu Kecamatan Palang Kabupaten Tuban.**

Dalam bagian penyajian data telah disebutkan bahwasanya budidaya belimbing Tasikmadu menjadi marak di Desa Tasikmadu bukan karena masyarakat terprovokasi dengan Pak Yasin. Justru Pak Yasin benar-benar berusaha menjaga agar kerukunan masyarakat Tasikmadu yang hampir seluruhnya adalah petani palawija tetap terjaga. Beliau tidak ingin memecah belah keutuhan warga yang telah terjalin selama ini. Namun setiap kebaikan memang seharusnya disosialisasikan kepada khalayak jika asumsi akan dampak yang lebih baik bisa muncul.

Beberapa warga dengan penuh kesadaran untuk mengubah perekonomian mereka menjadi lebih baik terinspirasi dengan ide-ide Pak Yasin yang telah menanam ladangnya dengan puluhan pohon belimbing yang kini tampak hasilnya. Suatu hal yang lumrah awal Pak Yasin mewujudkan idenya warga tidak tergerak untuk mengikuti jejak beliau, namun setelah tampak hasil yang memuaskan bahkan meningkatkan penghasilan dua kali lipat setelah tiga kali panen, berbondong-bondong warga mengikuti jejak beliau. Memang hal itulah yang diinginkan Pak Yasin selaku ikon belimbing Tasikmadu ini. Pak Yasin menginginkan warganya mengikuti jejak beliau bukan karena

ingin dipandang sebagai pahlawan tapi semata-mata karena rasa kemanusiaan yang menggerakkan hatinya mengubah kondisi masyarakat yang selama bertahun-tahun perekonomiannya standar tidak mengalami peningkatan menjadikan mereka lebih berdaya.

Dalam prosesnya, Pak Yasin tak henti-hentinya memberikan motivasi kepada warga yang mengikuti jejaknya sebagai pembudidaya belimbing Tasikmadu. Pak Yasin adalah seorang *local leader* yang penuh dedikasi. Beliau berasal dari keluarga sederhana yang religius. Meski proses penantian hasil budidaya belimbing membutuhkan waktu yang tidak sebentar namun dengan penuh kesabaran Pak Yasin dan warga melaluinya.

Ketelatenan Pak Yasin membimbing warga yang benar-benar ingin mengubah perekonomian keluarganya membuahkan hasil yang tidak mengecewakan. Dimulai dari pemberian bekal berupa pengetahuan tentang tanaman belimbing dan budidayanya dilanjutkan dengan praktek dari pengetahuan atau teori-teori yang telah disampaikan. Setelah memberi contoh kepada warga, mereka dituntut bisa menanam sendiri biji-biji belimbing. Meski awalnya belum berhasil, namun dalam proses selanjutnya mereka berhasil dan sampai sekarang mampu melanjutkan budidaya belimbing Tasikmadu tanpa bantuan Pak Yasin lagi.

Tahapan proses pemberdayaan yang sesuai dengan teori pemberdayaan antara lain :





























Yasin dan masyarakat. Pak Yasini mendapat 75 % dari sistem tersebut dan sudah termasuk di dalamnya biaya bagi beberapa pekerjanya, dan pemilik lahan mendapatkan 25 %. Tidak ada yang merasa dirugikan dalam hal ini.